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华泽养老院
招自理、半自理、卧床老人，吃的

好、住的好、玩的好，对半自理和卧
床老人提供专业护理。交通便利，
配套齐全、药店、洗衣房、食堂、专业
医护队伍、老年大学、琴棋书画特色
班、24小时热水、冰箱、互动电视、
无线网络等。哈西红星城3号楼

乘坐57.58.236公交车直达
电话:0451-51025111、18545866229
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军人素质，真诚服务，七折优惠，全市各区均可发车
退役军人搬家
18745057660
18845765103
哈尔滨联兵搬家服务有限公司

刊登
电话13946092977
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生活报中缝广告生活报中缝广告
受理地址：哈尔滨道里区地段
街1号生活报一楼阳光大厅

刊登
电话

84681180
15004697804
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承接家庭装修、办公场所
装修；家装、工装整屋家具定
制；承接同行二手单柜体定制；
工厂一站式服务→设计→加工
→安装。

橱柜门、衣柜柜门定制加工
（种类有PVC吸塑、PET、高光纳
米板材等）；免漆板材加工定制柜
体（材料与环保等级自选）。

工厂设有样板展厅，欢迎参
观选购。

定 制 热 线
18904515815
15846048899
工厂地址：哈尔滨市南岗

区王岗镇哈双公路 592 号，金
福来家具有限公司
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出售松北花园洋房
哈尔滨松北区天鹅湖花园小区

31 号楼洋房一套，因房主迁移外省
着急售卖，价格可面谈。房屋建筑
面积 180 平米，四楼（顶层），毛坯
房，三室二厅二卫带阳台，地热房，
私产房屋。房屋紧邻松北虎园、哈
尔滨大剧院，小区园林面积占比
30%以上，环境好，位置佳。

19846138248
低价急售别墅

哈尔滨私产别墅，因房主出
国着急售卖，6000元/平米。房
屋建筑面积约 400平米，车库 2
个，毛坯房，别墅内自带庭院面积
1000平米，院内山林约 2000平
米。小区还配套高尔夫球练习
场、钓鱼池、滑雪练习场、温泉等
设施，免费对业主开放。

19846138248
房屋出售

出售松北汇锦御江湾住宅，
四楼，建筑面积86.75平方米，楼
间距大，采光好，无遮挡，2室1厅
1卫，精装修，含家具家电，拎包
入住，南北通透，供暖好，物业好，
一梯两户，毗邻大润发超市，松北
九中，新区中心公园，交通便利。
可贷款。

18686821351

龙江教头带出全国冠军王谷开来

尚丽萍：掀起泳坛
生活报记者 周际娜

如果说王濛的眼睛是尺，那尚丽萍的
眼睛就是秤。

尚丽萍今年50岁，是齐齐哈尔市游泳
项目中心集训队的教练，队员们的体重变
化，很难逃过她的“追击”。“一旦身体变沉，
入水后的位置就会有变化，动作也会变
形。比如王谷开来，我成天盯着他训练，
太熟悉了，哪怕他长胖一斤，我都能看出
来！”尚教练自信地说。

作为王谷开来的主管教练，多年来，
她陪着这位“泳坛新星”南征北战，不断
刷新个人纪录。在刚刚结束的全国夏季
游泳锦标赛上，王谷开来斩获男子100 米
仰泳、200 米仰泳金牌，以及 200 米个人
混合泳银牌，为沉寂多年的龙江泳坛带
来了惊喜……

1980年夏天，6岁的尚丽萍嚷嚷着要
学游泳，起因是她听到齐齐哈尔的一档儿
童广播节目中插播了一条游泳班的招生广
告，于是好奇地问母亲：“什么是游泳？”母
亲答道：“就是在水里玩。”这让爱玩水的尚
丽萍兴趣大增，求母亲带她去报名。在齐
齐哈尔游泳馆暑期班学了一个月后，天赋
颇佳的尚丽萍被选入重点班，11岁时夺得
了全省青少年比赛混合泳、蛙泳、自由泳三
项冠军，被选送到国家队代训。

运动员生涯中，尚丽萍的最好成绩是
全国青运会第八。1992年，她因腰伤难以
承受高强度训练而转业，考入了沈阳体育
学院。1994年，尚丽萍回到齐齐哈尔市游
泳队担任重点班教练。当时由于年龄小、
资历浅，她曾饱受家长质疑，直到带队第三
年，有队员破了全国少儿游泳比赛纪录。

游泳项目有特殊性，运动员要想保持
水感，必须经常下水。“自从当了教练，基本
上就没假期了，只有训练周期。大年三十
和初一休息半天，就算放假了。”尚丽萍感
慨道，她当年结婚也挺匆忙的，周日结婚，
周一就回到了泳池边；生孩子时是剖腹产，
只休了30天产假，“每天急得在家数日子，
我的队员我最了解，谁带都不如自己带放
心！”

周日结婚周一上班
产假只休了30天

聊到徒弟王谷开来，尚教练
满脸笑意。“从‘巴金’刚生下来，
我俩就认识了！”尚丽萍解释道，

“巴金”是王谷开来的小名，2003
年8月出生时，他的体重是8斤，
而且当时著名作家巴金也即将迎
来百岁寿辰，于是有了这个名字。

王谷开来的母亲谷晓丹也
是一名游泳教练，跟尚丽萍是同
事。她和丈夫个子不算高，虽然
儿子四岁半就开始学游泳，但她
却并没想让他成为职业运动员，

“能成为一级运动员，上个大学
就很好了。”

每个教练都想选出“千里
马”，但“千里马”就在自家后院，
这多少有点难以置信。这个“误
判”后来成为了他们单位里的一
个梗，尚丽萍笑道：“我们时不时
就会跟晓丹提起这件事，调侃一
下。”

当年，教练团队一共有3个
人，分阶段培养队员。从王谷开
来13岁起，尚丽萍成了他的主
管教练。当时的她也没想到，王
谷开来的身高后来会蹿到1米
92，而且越游越快。15岁时，王
谷开来以仰泳为主项，自由泳和
混合泳为兼项，在省运会获得4
个冠军和2个亚军。

“这孩子的心理素质很好，这
点让我印象非常深刻。”尚教练回
忆道，王谷开来第一次参加全国
春季锦标赛，200米仰泳游得很
快，但因为转身动作不够标准被
判犯规。就在尚教练拼命想词儿
准备安慰他时，王谷开来却一点
儿不沮丧，笑呵呵地说：“没事儿，
还有100米仰泳呢。”他很快调整
过来，后面的比赛成绩很好。“当
时我就觉得，这小子真有样儿，以
后肯定能行！”尚教练说。

主管王谷开来训练“这小子以后肯定能行”

从2019年开始，王谷开来
在全国赛场上崭露头角，他在全
国青年锦标赛和青运会上分别
拿到了200米仰泳的冠军和亚
军。2021年，他在全运会上获
得男子100米仰泳第五名、200
米仰泳第四名，并于2022年入
选国家队，成绩逐年稳步提升。

“齐齐哈尔的游泳馆只有25
米短池，没有50米标准池。王
谷开来能够克服不利条件走到
今天，真的太不容易了。”尚丽萍
坦言，这也是她后来下决心陪他
去国家队训练的重要原因之一，
她希望自己能像老教练徐娟那
样能尽己所能，给队员提供更多
的帮助和支持，“这也算是齐齐
哈尔游泳的一种传承吧！”

在国家队陪伴王谷开来训
练的一年多，尚教练压力很大，
多了不少白头发，“这个级别的
运动员想要把成绩提高零点几
秒，不是件容易的事。”他们一起
研究动作技术、选择适合的划水

路线、提高身体稳定性，成百上
千次地练习出发……如今，尚教
练手机1T的内存已经快满了。
记者看到，手机里全都是她拍摄
的各种训练视频……

“尚教练非常认真，她带着我
一遍遍地抠细节，一帧帧地分析
研究，帮我改进技术问题，很辛
苦！”目前正在外地转训的王谷开
来在电话里告诉记者，他记得在
去年9月的杭州亚运会上，当他
夺得男子50米仰泳银牌时，看台
上的尚教练激动地哭了。

去年12月，在全国游泳锦标
赛上，王谷开来夺得50米仰泳金
牌，这是他的第一个全国冠军。
作为教练，尚丽萍跟他一起站上
了领奖台，她运动生涯的遗憾，在
那一刻以另一种方式圆满了。

“小时候，‘巴金’游好了，我
会给他买泳镜、运动包，长大了，
我就给他发红包奖励。”尚丽萍
笑着说，王谷开来就像是她自己
的孩子一样。

去国家队陪练 手机里存满训练视频

“‘巴金’每年跟尚教练待在一起的
时间更长，尚教练也更了解他，比我这亲
妈还亲呢！”谷晓丹感激地说，孩子何时
起床、吃饭、找队医，都是尚教练在操
心。有一回，她俩一起出去买东西，尚丽
萍挑了几样王谷开来爱吃的东西，而作
为母亲的谷晓丹却是头一回听说。

尚教练的儿子雨杭也练过游泳，小
时候他曾因被母亲“冷落”，气愤地质问：

“为什么你只管你的队员，不管我！”尚丽
萍跟儿子说：“因为他们比你优秀，当运
动员就是要凭真本事，如果想让我重点
关注你，首先你得游得更好！”儿子不服，
反驳道：“可是你是我妈妈呀！”尚丽萍
说：“我的训练场上只有队员，没有儿
子！”雨杭只好拼命训练，凭实力“抢”回
了一部分母爱，进过国家队，现在在南方
上学。

今年，尚丽萍当教练已经30年了。
“每次去外省参加比赛，越到大城市我的
学生越多，他们都会来看我！”尚丽萍骄
傲地说，她的学生中除了有4人进入国
家队，还有几十人进了专业队，不少人凭
借游泳特长考入中山大学、上海交大、北
体大等名校……

采访时每次提到父母，尚丽萍都难
掩泪水，“他们始终是我心里的遗憾。”游
泳比赛一般是在晚上进行，每次走出场
馆，她都会对着夜空汇报成绩，“爸妈，你
们在天上看到了吧？希望你们也能跟着
我一起开心！”

尚丽萍说，父母一直尽全力支持她
的工作，而她能陪伴父母的时间却少之
又少。尚丽萍记得，当年她早上五点带
队出早操，父母三点就给她包饺子；怀孕
时她险些流产，母亲风雨无阻地每天护
送她上下班……如今父母都不在了，她
眼下唯一能做的，就是用比赛成绩告慰
父母。

9月末，尚丽萍又将离开齐齐哈尔，
陪伴王谷开来去参加世锦赛选拔赛。作
为徐嘉余、汪顺之后我国“第三快”的仰
泳选手，21岁的“后浪”王谷开来大有可
为，未来可期。“未来四年，我们会更努
力，目标是冲击洛杉矶奥运会！”尚丽萍
目光坚定地说。

提起父母难掩泪水
赛后对夜空汇报成绩

龙江
·基层体育人19

尚丽萍和王谷开来尚丽萍和王谷开来 图片均由受访者提供图片均由受访者提供

生活报首席评论员 静伟

最近发生的几起新闻事件，引发
了我对于规则的一些思考。毫无疑
问，规则是个好东西，是人类最好的发
明之一，没有规则，文明寸步难行。但
什么时候我们应该坚持和捍卫规则，
什么时候我们又该柔化一些，让规则
之下的我们更有人性的温度？什么时
候该“小题大做”，什么时候又应“大题
小做”，都应该有所斟酌考量。这并不
是说，规则是死的，人是活的，而是我
们该如何善用规则，善待规则之下的
人。毕竟，规则的本质是为人的，是让
我们的社会更美好，更顺畅，而不是更
丑陋，更逼仄。

首先说说青岛崂山区的“王某驾
车逆行辱骂殴打他人”案，在我看来，
这就不是小题，更应该大做。因为这
是对公序良俗和社会法治的无视和挑

衅，是对他人权利的肆意侵害和冒犯，
若无足够惩戒，不能以儆效尤。所以，
对于青岛警方的处理结果和情况通
报，我是有些“意难平”的。尤其是那
句“倒车过程中，林某润车辆持续向前
跟进移动，因林某润车辆与王某车辆
间距过近，王某无法并入顺向车道”的
认定和描述，在我看来，不仅是混淆是
非，更是在社会风气上开了一个坏头：
难道以后，正常行驶的车辆，不给逆行
加塞超车的车辆让行，也是有责任的
呗？人家打你，就可以不算寻衅滋事，
只是行车纠纷呗？王某违规违法在
先，林某润让她是纵容，不让她是本
分，法不能向不法让步，对不能向不对
低头，何错之有？林某润在这件事上
的坚持规则，是应该的，也是必要的，
因为我们对于这样的人和事一味忍
让，只会给更多人不要脸的资本，让我
们的社会秩序陷入混乱，社会风气愈
发污浊。

但在另两件事上，虽然也都事关
规则，但我觉得本不是什么大题，也不
该大做。一个是山西大同面馆所谓

“阴阳价格”事件，另一个是一重庆幼
儿园园长因为收了孩子一盒价值6.16
元的巧克力，就被园方开除这事儿。
在我看来，这就不仅是拿着鸡毛当令
箭，简直就是拿着鸡毛当箭乱射了。

面馆没有明码标价，出于照顾，给

当地矿工和矿工家属的价格更低，也
没有跟游客解释清楚，这确实是商家
欠妥，也有违市场物价的规定和规
则。但是平心而论，一碗面有鸡蛋有
肉丸的，要你11块钱真的很贵吗？就
算你觉得不公平，也很在意那4块钱，
可以跟商家沟通理论，何必非要发到
网上，砸人饭碗，断人生意呢？用评论
员曹林的话说：“这已经脱离了维权应
有的厚道，与人为善，尤其要与那些可
能不会像你一样擅长发小视频动不动
就‘发网上曝光你’的小人物为善。”

一个幼儿园的孩子，送给园长一
块巧克力，不过是出于天真和喜爱之
情，园长收下这块巧克力，也不是因为
它多值钱，而是孩子的这份情谊无
价。一个六块多的巧克力，总不至于
败坏师德师风，破坏教育的廉洁性和
公正性吧？没想到，园方竟然因此搬
出教育部印发的教监【2014】4号《严禁
教师违规收受学生和家长礼品礼金等
行为的规定》，直接将园长开除。这不
仅让人觉得过于严苛、不近情理，甚至
给人一种是不是借题发挥、挟私报复
的联想。看似按规则行事，实则是拿
规则说事，甚至是对规则的滥用。

那么，我们该如何善用规则，把握
好规则之下的软硬冷暖呢？这是技
术，也是艺术，更是心术。对于违背规
则的一方，要看是否怀有主观恶意，严

重侵害他人利益、危害社会秩序、败坏
社会风气；对于使用规则的一方，要秉
持公心，保持善意。

像那个女车主王某，已经严重违
反交通规则，威胁其他道路使用者的
车辆安全乃至生命安全；更是先行辱
骂、殴打让她觉得“冒犯”了自己的人，
侵犯他人的身体权和健康权，以及人
格尊严，构成身心的双重伤害。对于
这样的恶劣行径，无论是受害人还是
警方，都没有理由对其将规则的“枪
口”抬高一寸。

但无论是那个面馆的老板，还是
那个幼儿园的园长，他们的行为不仅
对社会远远谈不上危害，甚至细想还
有一些暖意，因为在这所谓“违规”的
背后，有人之为人的善良与温柔。就
算你觉得不妥，也大可提醒沟通，帮他
们想想更好的办法。比如面馆老板可
不可以给矿工和其家属发些优惠券，
或者明码标注给他们的是爱心价？也
可以提醒那个幼儿园园长，是不是也
可以回馈孩子一个小礼物，让爱与温
暖互动循环起来？

规则是规范人的，不是难为人的，
是我们维护自身权利和公共秩序的工
具，但不是任意伤害他人的武器。规
则之下的软硬冷暖，其实是人心人性
的温度与硬度。无论面对和运用什么
样的规则，都得先有人味儿啊。
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日前，央视财经曝光青海、甘
肃多地不法厂家、商户在生产枸
杞的过程中使用焦亚硫酸钠进行

“提色增艳”，有商户为了节省成
本会选用工业硫磺。报道播出
后，甘肃靖远、青海格尔木通报称
已成立联合调查组、工作专班，表
态对违规违法责任人将依法严
惩。

硫磺熏制食品已经不是第一
次。往前追溯几年前、乃至十几
年前，都有类似硫磺熏制枸杞及
其他食品中药的报道。2020年，

《新京报》披露，广西南宁三塘镇
使用硫磺熏制八角，商家谈起应
变之策时，曾坦言“检查的时候市
场会通知”。

通过硫磺熏制食材、中药材，
可以实现某种延长保质期、防止
氧化、增加色泽的效果，虽然按照
我国《食品安全国家标准 食品添
加剂使用标准》的规定，硫磺可以
作为食品添加剂，但工业硫磺严
格禁止用作食品加工。在媒体曝
光的涉事地方，用硫磺熏制枸杞
却似乎成了毫无顾忌的常规流
程。涉事枸杞的检测结果显示，

送检的 11 个枸杞样本，依照《食
品添加剂使用卫生标准》，所检二
氧化硫项目全部不合格。

很难说这其中的责任分配究
竟是该更多地归咎于“无良商
家”，还是地方市场监管。遍观央
视镜头下多地硫磺熏制枸杞的村
庄，几乎是毫无遮掩的全民皆熏，
地方监管部门在所谓传统产业的
日常抽检执法过程中，究竟扮演
着什么样的角色？

央视镜头之下，“夜幕下多处
可见的熏制棚，已经成了白茨林
村的一景”，就在路边可见的枸杞
晾晒大棚里，“只要稍微靠近，就
会被刺鼻的味道呛到，难受不
已”。赫然矗立在村庄里、马路边
的大棚，和大棚里飘出来的刺鼻
气味，这些对于基层政府而言却
似乎不存在，“大袋的工业硫磺，
非常显眼地摆放在院子里”……

靖远枸杞，毫无意外是当地
特产，还入选“中国国家地理标志
产品”，当地官方报道显示，靖远
县把枸杞产业作为富民强县的主
导产业来抓，围绕特色建基地、重
视科技扶龙头、打造品牌创市场，

大力实施基地稳杞、龙头强杞、科
技兴杞、质量保杞、品牌立杞、文
化活杞6大工程，先后打造了2个
万亩有机枸杞示范基地。地方文
宣口径中的特色产品，与央视财
经镜头下的硫磺熏制乱象，给公
众怎样的时空错乱之感？

按照甘肃靖远对自身枸杞产
业发展的短板描述，靖远县枸杞产
业存在着“品种老化退化严重、规
模化标准化程度低、人工采摘成本
较高、产业链条短、精深加工严重
不足”等问题，却独独没有一句提
到硫磺熏制的问题，哪怕是个别现
象需要加强监管的表述。而在此
番同样被曝光硫磺熏制枸杞的青
海海西蒙古族藏族自治州，其《促
进枸杞产业发展条例》里则明确规
定，生产、加工枸杞及其产品过程
中，禁止使用焦亚硫酸钠及其替代
品。明文禁止却又明知故犯，对诸
多村庄大面积存在硫磺熏制枸杞
的情况，作为最了解地方市场状况
的监管执法部门，为何能对此视而
不见、泰然自若？

市场监管不应该有真空地
带，更不能存在监管盲区。如果

因为是地方支柱产业，就为其“保
驾护航”，对刺鼻的气味装作看不
见、闻不到，那么地方监管机构的
职责、使命在此处就只是名义上
的存在。护短绝不是护航，只会
让劣币驱逐良币。此前热播剧

《山海情》中，村民因枸杞而生活
得到改善后，也曾出现过要不要
硫磺熏制的讨论，主人公一句“枸
杞可以不红，人心绝不能黑”可以
说振聋发聩，特别是现在回看，依
然让人感佩。

“枸杞可以不红，人心绝不能
黑”，良性有序的市场要让那些顶
住压力不用硫磺熏制的种植户、
商户获得正当收益，才是建立市
场内生驱动力、建立健康行业生
态的关键。

不违规违法使用硫磺熏制枸
杞，不应该是奢求，它要靠种植户
自觉，更要有强有力的市场监管，
和能即时发现问题、说出问题进
而解决问题的良性社会纠错机
制。提升社会食品公共安全的整
体水准，监管执法必须要用力用
心，就不能再把媒体曝光仅当舆
情来应付。 据《南方都市报》
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